

**ВЛАДИМИР НИКИФОРОВИЧ
БРЮШИНКИН:
СЕМЬДЕСЯТ ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ**

**VLADIMIR NIKIFOROVICH
BRYUSHINKIN:
SEVENTIETH BIRTHDAY ANNIVERSARY**



Двадцать шестого декабря 2023 года исполнилось бы 70 лет Владимиру Никифоровичу Брюшинкину (1953—2012), чей вклад в развитие кантовских исследований в Калининграде трудно переоценить.

Владимир Никифорович, говоря о делах, повторял, что он строит дом. Стоящий на сваях над болотом, такой, в каких жили люди до появления первых государств-цивилизаций. Опора к опоре, конвенция к конвенции, институция к институции, такая форма включает в себя сделанное предшественниками, дополняет недостающее, заменяет обветшавшее. Такой подход разительно отличается и от возведения геометрическим методом с чистого листа, и от бесконечного реформирования и «поднятия целины» — практик, встречающихся гораздо чаще и куда более радикальных.

doi: 10.5922/0207-6918-2023-4-1

Vladimir Nikiforovich Bryushinkin (1953—2012), whose contribution to Kant studies in Kaliningrad is hard to overestimate, would have been seventy years old on 26 December 2023.

Speaking about his work, Vladimir Bryushinkin liked to say that he was building a house on piles over a swamp, the kind of dwellings people lived in before the early civilisation states appeared. Pile to pile, convention to convention, institution to institution, a process that builds on what has been done by predecessors, adds parts that are missing and replaces parts that are derelict. This approach is in striking contrast to constructing geometrically on a clean slate and to endless reforming and “upturning of virgin lands”, practices that are far more common and radical.

doi: 10.5922/0207-6918-2023-4-1

В этой метафоре строительства дома на сваях содержатся минимум три важные установки. Во-первых, скромное понимание ограниченности наших познавательных и строительных возможностей — говоря философским языком, эпистемический и конструктивный фаллибилизм. Будучи логиком, Владимир Никифорович как мало кто другой ценил и берег содержание от избыточной формализации и понимал ненадежность наших убеждений о мире. Во-вторых, уважение к другим, к соседям, кто тоже строит свои конструкции в такой же человеческой ситуации, признание их права реализовывать свое видение как чего-то само собой разумеющегося, отсутствие догматизма. В-третьих, приглашение к участию, обращенное ко всякому желающему и способному.

Этот подход в сочетании с неиссякаемой энергией и изобретательностью Владимира Никифоровича, наполненный его личной харизмой, принес выдающиеся результаты. Владимир Брюшинкин приехал в Калининградский университет в 1983 г. после защиты кандидатской диссертации на кафедре логики философского факультета Московского государственного университета. Защитив в 1990 г. докторскую диссертацию на тему «Логическое моделирование процессов мышления» и став профессором, Владимир Никифорович в 1996 г. возглавил кафедру философии и логики, ставшую впоследствии кафедрой философии. С 1999 по 2010 г. профессор Брюшинкин занимал разные должности в КГУ (затем Российском государственном университете им. И. Канта, затем БФУ им. И. Канта), в том числе проректора по науке. Под его руководством открыт диссертационный совет по философии, реформирован и начал развиваться «Кантовский сборник», учрежден журнал «Рацио.ру», организована регулярная серия семинаров, посвященных проблемам рациональности, логики, теории аргументации. Укрепляются внутривосточные и устанавливаются

The metaphor of a house on piles carries at least three important messages. First, a modest admission of our limited cognitive and building capacity, epistemic and constructive fallibility, to use philosophical parlance. Being a logician, Vladimir Bryushinkin, like few others, valued and protected content from excessive formalisation and was aware of the unreliability of our beliefs about the world. Second, respect for others, for neighbours, who are also building their structures in a similar human situation, recognition of their right to implement their vision as something they take for granted, a lack of dogmatism. Third, an invitation to participate to anyone willing and capable of doing so.

This approach, coupled with his inexhaustible energy and inventiveness and leavened with his personal charisma, brought outstanding results. Vladimir Bryushinkin came to Kaliningrad University in 1983, after defending a Candidate's dissertation at the logic chair of Moscow University's philosophical department. After defending a Doctoral dissertation on "Logical Modeling of Thought Processes" in 1990 and becoming a professor, in 1996 he was appointed to the chair of the Department of Philosophy and Logic which later became the Department of Philosophy. Between 1999 and 2010 Professor Bryushinkin held various posts at the Kaliningrad State University (later the Russian State University and eventually the Immanuel Kant Baltic Federal University), including that of vice-chancellor for research. His period in office saw the opening of a dissertation council on philosophy, a reform and development of the *Kantian Journal*, the founding of the *Ratio.ru* journal, the start of regular seminars devoted to the problems of rationality, logic, and the theory of argumentation. With the strengthening of links within Russia and establishment of international links, institutional-

ся международные связи, институционализируются исследования кантовской философии, складывается школа исследований аргументорики, ведется переводческая и издательская работа — Калининград становится заметным на философской карте страны и мира.

В этой насыщенной среде в 1996 г. была учреждена специальность «Философия», воспитавшая многих из тех, кто работает сегодня в университете. Присутствие студентов, возможность преподавать и вместе с ними изучать разнообразие дисциплин переводят университетскую философию в Калининграде на качественно новый уровень. Выпускники философского направления, находя себя в разных профессиях, делают интеллектуально богаче жизнь в городе и за его пределами.

Научные исследования профессора Брюшинкина лежали в области, которую он сам называл аргументорикой. Предложенная им системная модель аргументации объединяла логический, риторический и когнитивный подходы к аргументации и открывала новые возможности для понимания аргументативных процессов и их результатов, давала инструменты для анализа текстов. На страницах «Кантовского сборника» Владимир Никифорович дебютировал в 1985 г. со статьей «Парадигмы Канта: логическая форма». За ней последовали статьи о кантовской силлогистике, о таблице категорий, о соотношении формальной и трансцендентальной логики, а также переводы, в частности перевод программной статьи Д. Гильберта «Естествознание и логика». Эта работа стала началом исследований в области логического кантоведения, вокруг которой в Калининграде постепенно стал строиться научный семинар, сегодня носящий название «Логико-философский семинар имени В. Н. Брюшинкина».

В задуманных и осуществленных Владимиром Никифоровичем делах нашли себя множество людей. Многим довелось вырасти в этом

isation of Kant studies and the emergence of a research school of argumentation studies, not to mention translation and publishing activities, Kaliningrad put itself on the philosophical map of the country and the world.

In this vibrant environment “Philosophy” was established as an area of specialisation which brought up many of those who are working at the university today. The presence of students, the opportunity to teach them and team up with them in studying a diversity of disciplines elevated philosophical studies in Kaliningrad to a qualitatively new level. The graduates in philosophy, whatever fields they have chosen to work in, enrich the intellectual life in the city and further afield.

Professor Bryushinkin’s own research focused on what he himself called “argumentorics,” The system he proposed combined the logical, rhetorical and cognitive approaches to argumentation, opened new avenues for the study of argumentation processes and their results, and offered instruments of text analysis. Professor Bryushinkin made his debut as a contributor to the *Kantian Journal* in 1985 with the article “Kantian Paradigms: the Logical Form”. This was followed by articles about Kantian syllogistics, the table of categories, the relationship between formal and transcendental logic, as well as translations, notably of David Gilbert’s article “Natural Sciences and Logic”. That work gave an impetus to research in the field of logical Kant studies, leading to the emergence of the seminar which today is called the Bryushinkin Logical-Philosophical Seminar.

Projects conceived and implemented by Professor Bryushinkin enabled many people to fulfil their ambitions, working in this friendly environment and pursuing beautiful and noble ends. Today we can say that his approach

добром доме, занимаясь делом прекрасным и благим. И сегодня можно сказать, что его подход оправдался, что кажущаяся хрупкость и незавершенность — и принципиальная незавершенность — конструкции оказалась ее сильной стороной. Дела, начатые Владимиром Никифоровичем, продолжаем мы, его коллеги и ученики. И будем продолжать еще долго, с любовью и благодарностью. Потому что, как он любил говорить, успех нашего безнадежного дела обеспечен!

В.А. Чалый

Для цитирования:

Чалый В. А. Владимир Никифорович Брюшинкин: семьдесят лет со дня рождения // Кантовский сборник. 2023. Т. 42, № 4. С. 7–10.
doi: 10.5922/0207-6918-2023-4-1

© Чалый В. А., 2023.

has been vindicated and that the seeming fragility and inconclusiveness — intrinsic inconclusiveness — of his construct turned out to be its strength. We, Professor Bryushinkin's colleagues and disciples, carry on the work begun by him. We will lovingly and gratefully long remain committed to this work. For, as he liked to say, the success of our hopeless cause is assured.

Vadim A. Chaly

Translated from the Russian by Evgeni N. Filippov

To cite this article:

Chaly, V. A., 2023. Vladimir Nikiforovich Bryushinkin: Seventieth Birthday Anniversary. *Kantian Journal*, 42(4), pp. 7-10.
<http://dx.doi.org/10.5922/0207-6918-2023-4-1>

© Chaly V. A., 2023.



ПРЕДСТАВЛЕНО ДЛЯ ВОЗМОЖНОЙ ПУБЛИКАЦИИ В ОТКРЫТОМ ДОСТУПЕ В СООТВЕТСТВИИ С УСЛОВИЯМИ ЛИЦЕНЗИИ CREATIVE COMMONS ATTRIBUTION (CC BY) ([HTTP://CREATIVECOMMONS.ORG/LICENSES/BY/4.0/](http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/))



SUBMITTED FOR POSSIBLE OPEN ACCESS PUBLICATION UNDER THE TERMS AND CONDITIONS OF THE CREATIVE COMMONS ATTRIBUTION (CC BY) LICENSE ([HTTP://CREATIVECOMMONS.ORG/LICENSES/BY/4.0/](http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/))